

9 de julio

## ANIVERSARIO DE LA DECLARACIÓN DE LA INDEPENDENCIA

### LA AFIRMACIÓN DE VOLUNTADES PARA UN DESTINO

*Por Andrea Artal\**

El 9 de julio nos invita a recordar, los momentos claves de la reconstrucción de nuestra historia nacional.

Los hechos que desembocaron en la construcción del Estado Nación, no fueron lineales. Es necesario devolverle al pasado su conflictividad.

Para ello recuperemos la diversidad de actores sociales que lo hicieron posible; los avances y retrocesos del proceso independentista; la falta de integración social y política que se vivenció; la defensa del federalismo; el vínculo con otros países americanos; la constitución de nuestras identidades y la necesidad que tenemos hoy de “apropiarse de la historia en tiempo presente, para imaginar futuros posibles”<sup>1</sup>.

Lo fundamental del Congreso de Tucumán es que allí “se asumió por primera vez una manifiesta voluntad de emanciparse. (...) La proclama es considerada el documento fundacional de nuestro país. (...) La independencia concebida como emancipación aparece de este modo como el deseo social de vivir sin tutela. (...) El recuerdo de esta fecha y la conmemoración de los acontecimientos de 1816 reactualizan las aspiraciones por lograr mayor libertad e igualdad y reafirmar la voluntad de dirigir su propio destino”<sup>2</sup>

Estas aspiraciones significan luchar contra lo que no nos permite ser libres e iguales hoy: la falta de posibilidades laborales con capacitación permanente; acceso precario a la tecnología y bienes de la cultura, por brechas sociales; falta de seguridad, leyes que se cumplan y orden que se respete, y el creciente deseo de tener y poder de muchos. El Papa Francisco nos anima a enfrentar estos nuevos amos que nos hacen perder la libertad: “la confianza, producto de la interacción entre las personas, es la base de todas las relaciones (...) Esas relaciones sólo pueden construirse generando una cultura del encuentro en la que todas las voces sean escuchadas y todos puedan prosperar, encontrando puntos de contacto, tendiendo puentes y concibiendo proyectos inclusivos a largo plazo.”<sup>3</sup>

Que la fuerza y la intención de encontrarnos desde esta cultura del encuentro, sea el motor que genere una nueva identidad como nación, que tiene toda la potencia para recrearse y moldearse, a pesar de las incertidumbres y dificultades que asolan a todos los que pisamos esta tierra, porque se forjó por el esfuerzo y el trabajo de los que nos precedieron, pensando en nosotros y en nuestra libertad.

¡Feliz día de la independencia!

*\*Andrea Artal: Abg. Lic. en Educ. Dipl. en Psicopedagogía. Prof. Enseñanza Primaria. Directora de Nivel Secundario.*

---

<sup>1</sup> Presidencia de la Nación; Ministerio de Educación y Deportes; 9 de julio; Día de la Declaración de la Independencia; Cuadernillo; Argentina 200 años de Independencia.

<sup>2</sup> Ídem.

<sup>3</sup> PP. Francisco; Fratelli Tutti; Carta Encíclica sobre la fraternidad y la amistad social; Asís; 2020.